

## Seguridad e Interdependencia entre México y los Estados Unidos de América (2019-2023) ¿Cómo evitan declarar terroristas a los narcotraficantes?

Security and Interdependence between Mexico and the United States of America (2019-2023): How Do They Avoid Declaring Drug Traffickers as Terrorists?

Luis Miguel Morales Gámez\*

Adriana Sletza Ortega Ramírez\*\*

**Resumen:** Este artículo propone explicar desde la Teoría de la Interdependencia Compleja por qué México y Estados Unidos de América no designan a los narcotraficantes como terroristas para combatirlos. Esta teoría plantea una dependencia mutua entre estados, por lo que la vulnerabilidad y sensibilidad consideradas también por dicha teoría serán analizadas para explicar cómo sus intereses y políticas son afectados en este tema de seguridad. El periodo de 2019 a 2023 es analizado debido a los debates en que reemergen los Estados Unidos insistiendo en declarar a las organizaciones de tráfico de drogas como terroristas. Las conclusiones apuntan cómo México aceptó el Entendimiento Bicentenario, incorporando la agenda social de López Obrador usando la asimetría y vulnerabilidad mexicana en su interdependencia con los Estados Unidos, pero también considerando las sensibilidades de los Estados Unidos.

**Palabras clave:** Interdependencia, México-Estados Unidos, narcotráfico, terrorismo

**Abstract:** This article aims to explain through the Theory of Complex Interdependence why Mexico and the United States do not designate drug traffickers as terrorists in order to combat them. This theory proposes a mutual dependence between States, so the vulnerability and sensitivity considered also by the theory will be analyzed in order to explain how their interests and policies are affected in this security issue. The period from 2019 to 2023 is analyzed because of the debates appeared again in the United States insisting to designate drug trafficking organizations as terrorists. Conclusions point out how Mexico accepted the Bicentennial Framework incorporating López Obrador's social agenda using Mexican asymmetry and vulnerability in their interdependence with the United States, but also considering American sensibilities.

Interdependence, U.S.-Mexico relations, drug trafficking, terrorism.

**Keywords:**

\*Instituto de Administración Pública de Puebla. Colaborador del Cuerpo Académico Procesos Transnacionales y Migración BUAP-CA-230. Correo: lmoralesgamez@gmail.com

\*\*Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Integrante del Cuerpo Académico Procesos Transnacionales y Migración, BUAP-CA-230. Correo: adriana.ortega@correo.buap.mx

## Introducción

Estados Unidos históricamente ha presionado al gobierno mexicano para cooperar en materia de combate al tráfico de estupefacientes y, por su parte, México ha accedido en muchas ocasiones bajo la condición de no hacerlo público (Enciso, 2009; De la Madrid, 2004: 614-616). Sin embargo, esta cooperación bilateral nunca ha considerado que las acciones de los traficantes fueran calificadas como terroristas porque no han tenido objetivos políticos ni ideológicos.

Durante el periodo presidencial de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) resurgió el debate en Estados Unidos de declarar a los narcotraficantes mexicanos como terroristas. Pero este debate tiene antecedentes importantes a partir de 2006 cuando las organizaciones mexicanas de tráfico de drogas comenzaron a escalar su violencia. Un hecho relevante se suscitó en septiembre de ese año, cuando un comando armado arrojó cinco cabezas humanas a la pista de baile de un bar en Uruapan; posteriormente, en 2008, se aconteció el lanzamiento de dos granadas de fragmentación durante las celebraciones del Día de la Independencia en el zócalo de Morelia.

Debido al incremento de la violencia del narcotráfico en México en esos años, durante la administración de Barack Obama, la secretaria de Estado Hillary Clinton declaró que se les podría equiparar con las organizaciones colombianas insurgentes de la década de 1980 y que sus actividades eran similares a grupos terroristas (U.S. State Department, 2010). Y posteriormente, el congresista republicano de Texas, Michael McCaul propuso una iniciativa para que seis organizaciones criminales mexicanas fueran incluidas en la lista de Organizaciones Terroristas del Departamento de Estado (Congressman McCaul, 2011).

La presión en los Estados Unidos para declarar a estos narcotraficantes como terroristas ha estado presente desde entonces, por lo que en este artículo se analiza a través de la Teoría de la Interdependencia Compleja cómo resurge este debate a partir de 2019, y cómo durante la administración de AMLO se evitó la correlación entre narcotráfico y terrorismo con la presidencia de Donald Trump y posteriormente con Joseph Biden.

Para cumplir su propósito, el artículo se divide en cuatro secciones. La primera está dedicada al modelo teórico y la segunda presenta las distinciones entre narcotráfico y terrorismo

en México. La tercera sección incluye el análisis del periodo de Trump ante la violencia en México, mientras en la cuarta se examina la relación bilateral con Biden y un nuevo esquema de cooperación: el Entendimiento Bicentenario. Para finalizar, se presentan reflexiones finales y las conclusiones.

### **Interdependencia Compleja**

En su clásico modelo teórico Robert Keohane y Joseph Nye (1988) definen a la interdependencia como dependencia mutua entre los actores internacionales en un mundo contemporáneo caracterizado por múltiples interacciones y una gran diversidad de canales de intercambio y comunicación. La Teoría de la Interdependencia Compleja considera dos dimensiones relevantes a analizar: sensibilidad y vulnerabilidad. No es lo mismo ser sensible que vulnerable en una relación interdependiente, y eso está en función de las capacidades para responder, mantener las políticas vigentes o generar nuevas políticas para un problema internacional.

La interdependencia cuestiona el grado de autonomía o independencia en las decisiones y acciones que llevan a cabo de forma unilateral, en un contexto de interconexiones múltiples entre países. Como explica Jorge Schiavon (2021: 432), en una relación interdependiente son relevantes los efectos recíprocos en términos de costos y beneficios porque éstos pueden ser simétricos o asimétricos.

Por ello, Keohane y Nye proponen dos dimensiones de análisis para entender el poder y la interdependencia: el grado de sensibilidad y vulnerabilidad de cada actor. La sensibilidad se entiende como los costos que asume un actor sin tener que cambiar sus políticas. “En términos del costo de la dependencia, la sensibilidad significa una contingencia ante los efectos de costo impuestos desde afuera antes que se puedan modificar las políticas para tratar de cambiar la situación” (1998: 27-28).

En contraste, especifican que “la vulnerabilidad puede definirse como la desventaja de un actor que continúa experimentando costos impuestos por acontecimientos externos aún después de haber modificado las políticas” (Keohane y Nye, 1988: 28). También la vulnerabilidad en una relación de interdependencia nos permite entender la estructura política de cómo se encuentra la relación de los actores y quién define el cambio o continuidad de los acuerdos y entendimientos

en diferentes temas, en pocas palabras: quién pone las reglas sobre el otro. Jorge Schiavon (2021: 432) explica que la vulnerabilidad refleja la asimetría de poder en una relación de interdependencia: un actor más vulnerable es menos poderoso. Tiene menos margen de maniobra, menos capacidad de respuesta.

En el análisis se debe reconocer el poder relativo de cada actor que afecta al otro y si sus políticas se mantienen constantes o cambian. Aunque Keohane, y Nye (1998: 16) advierten que la interdependencia asimétrica por sí misma no puede explicar los resultados de las negociaciones, incluso en relaciones tradicionales entre los estados. El poder es medido en términos de influencia sobre los resultados. Se explica a través del proceso de negociación política: cómo se traducen los recursos de poder de cada uno, en poder sobre resultados.

Además, proponen que la Interdependencia Compleja cuenta con tres características principales: canales múltiples que conectan a las sociedades, una ausencia de jerarquía en los temas de la agenda de las relaciones interestatales y que la fuerza militar no es empleada entre gobiernos cuando prevalece la interdependencia (Keohane, y Nye, 1998: 41). Así, bajo este modelo teórico, este artículo propone analizar la relación México-Estados Unidos en el combate a las organizaciones criminales considerando los intereses en su relación bilateral y examinando cómo opera la sensibilidad y vulnerabilidad. El objetivo es comprender por qué y cómo acuerdan negociar entendimientos o arreglos en el marco de su interdependencia.

### **Diferencias entre terrorismo y narcotráfico**

A partir de 2006, las acciones de los traficantes de drogas han ido escalando en violencia afectando a la población civil en México. Por ello, algunos autores también comienzan a clasificarlas como acciones terroristas porque han atentado contra la integridad de las personas, pero sobre todo porque demuestran su capacidad de poder para atacar al Estado y retarlo. La violencia contra la sociedad los empodera cada vez más, sobresaliendo como organizaciones que afectan la seguridad y tranquilidad de la sociedad, la población les teme; y algunos también consideran que pueden calificarse como terroristas porque dan golpes subversivos sin que se sepa cuándo y cómo lo van a hacer, cuestionan también el impacto real que tienen las

detenciones de líderes/capos en la violencia y la capacidad de las organizaciones (Flores y Phillips, 2022; Herrera, y Martínez, 2022; Del Rio, 2022).

Sin embargo, el terrorismo y el narcotráfico son considerados por especialistas en seguridad internacional bajo categorías diferentes. En el cuadro 1 incluimos las diferencias más relevantes. Mientras que el narcotráfico se enfoca en obtener ganancias a través de sus actividades económicas ilegales, el terrorismo usa la violencia con fines políticos. Los narcotraficantes usan la corrupción y la violencia para intimidar a grupos rivales y a funcionarios a través de “plata o plomo”. Aunque sus formas de operación pueden ser similares a través de células y redes, e incluso sus actos causan similar “terror” en la sociedad, sus fines son divergentes porque el terrorismo legitima sus actos con motivos políticos.

**Cuadro 1. Diferencias clave entre terrorismo y narcotráfico**

<b>Terrorismo</b>	<b>Narcotráfico</b>
Acto de violencia para infundir terror en la población civil, para generar alarma social con fines políticos.	Actividad económica de tráfico de drogas ilegales.
Son grupos subnacionales o agentes clandestinos.	Son organizaciones delincuenciales enfocadas en obtener ganancias ilícitas a través del tráfico de estupefacientes.
Motivación política para impulsar cambios políticos. Debe haber intención, preparación y decisión previa para cometer un acto terrorista.	Carece de ideología política para enfocarse exclusivamente en actividades económicas que representen ganancias.
La violencia se dirige a personas “no combatientes”, gente que no puede defenderse.	Ejercen uso de violencia e intimidación entre grupos criminales y para ejercer influencia sobre los funcionarios.
Operan como células y redes de manera clandestina y fijan de manera estratégica sus objetivos de violencia.	Operan de forma transfronteriza con una red amplia y diversa de profesionales que apoyan sus actividades delictivas.
Sus acciones se realizan en espacios geográficos específicos o sociales para obtener atención pública.	Requieren de instituciones policiales y autoridades corruptas que les permitan extraer las rentas de la sociedad.
Reclutamiento a través del adoctrinamiento y convencimiento para justificar sus actos como legítimos.	Violencia para reclutar a los aspirantes más jóvenes, erráticos y deseosos de demostrar capacidad para la violencia. Para controlar e influir en los territorios y los mercados

Elaboración propia y con base en Pillar 2021; Luna, Luong y Astolfi, 2021; Petrović, 2020.

Como mencionamos en la introducción, en los Estados Unidos hay dos antecedentes políticos relevantes para designar a narcotraficantes como terroristas: las declaraciones de Clinton en 2010 y la propuesta legislativa de McCaul en 2011. Sin embargo, desde 2008 México amplió su cooperación con los Estados Unidos a través del esquema de la Iniciativa Mérida; recibió financiamiento anual del congreso estadounidense hasta 2016 para fortalecer su capacidad de combate contra las organizaciones del tráfico de drogas (Morales, 2019). Y oficialmente en Estados Unidos se les llama “Mexican Transnational Criminal Organizations” (DEA, 2015); es decir, reconocen su capacidad transnacional y delincencial.

A partir de 2018, la propuesta de AMLO de declarar el fin de la guerra contra el narcotráfico, su frase de “abrazos no balazos” y usar los programas de becas para jóvenes que puedan disuadirlos de ser delincuentes, intentaron marcar un cambio en el abordaje respecto a las administraciones de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Ahora se sabe que iniciaron sin estrategia, realizaron un combate selectivo favoreciendo a la organización de Sinaloa, mientras otras organizaciones recibían apoyo de gobiernos locales y formaban redes de macrocriminalidad (López Obrador, 2019; Vázquez, 2019, Correa y Payán, 2021, Lemus, 2020).

El narcotráfico mexicano ha crecido, se ha fortalecido al dominar territorios y ha incursionado en otro tipo de actividades ilícitas como el secuestro, el cobro de piso, el tráfico de personas, amenazas y adjudicación de propiedades empresariales; entonces usan la violencia como espectáculo y demostración de fuerza (Correa-Cabrera, 2012; Herrera, y Martínez, 2022; Cabrera, 2023).

### **La administración de Donald Trump ante la inseguridad en México**

Desde la candidatura de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos en 2016, sistemáticamente hizo de México un foco de ataques y agresiones en su plataforma política para llegar a la presidencia; prometía presionar al gobierno mexicano (Reilly, 2016). Insistió en construir un muro entre los dos países para evitar que pasaran tanto migrantes como drogas a su país, insistía en que el gobierno debía pagar este muro porque no controlaba la migración irregular y permitía que los narcotraficantes enviaran droga sin ser combatidos.

Sobre construcción del muro, en los hechos pudo solamente construirse y remodelarse en algunas secciones. Pero en el tema migratorio sí logró amenazar a México desde el inicio de la administración de AMLO. En enero de 2019, condicionó a México a aceptar a solicitantes de asilo, y en el verano de ese año amenazó que si México no controlaba la migración irregular incrementaría el arancel a las importaciones mexicanas hasta en un 25%. El gobierno mexicano reaccionó enviando al Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, para negociar sobre este tema y llegando a un acuerdo (Declaración Conjunta 2019).

Sin embargo, en ese periodo el tema de narcotráfico se trató de manera diferenciada del tema migratorio en la relación bilateral. Tras el ataque a nueve integrantes de la familia LeBaron en la comunidad La Mora, Sonora, en noviembre de 2019 resurgió el debate en Estados Unidos de declarar a los narcotraficantes mexicanos como terroristas. Era una familia de mexicano-americanos pertenecientes a una comunidad mormona y seis de las víctimas eran menores. Este acto podría ser calificado como terrorismo porque los narcotraficantes asesinaron a personas desarmadas, mujeres e infantes quienes no estaban relacionados con el tráfico de drogas. Tras los hechos, integrantes de la familia LeBaron se trasladaron a Estados Unidos y solicitaron a sus congresistas declarar a los narcotraficantes como terroristas.

El presidente Donald Trump, en ese momento, declaró que, si México lo solicitaba, entonces los Estados Unidos estaban listos para “limpiar a estos monstruos” (Trump, 5 nov 2012). El gobierno mexicano respondió que era un asunto de seguridad nacional interno y se debía respetar su soberanía. A pesar de que el ataque a la familia LeBaron tensó la relación entre los dos países, el gobierno mexicano rechazó formalmente la “ayuda” del presidente Trump (López Obrador, 2019).

Y finalmente, después de un mes Donald Trump indicó en su cuenta de Twitter que: aunque ya estaba todo listo para hacer la declaración de las organizaciones narcotraficantes como terroristas, debido a la petición directa de AMLO como una persona a la que él personalmente respetaba y con la que estaba trabajando muy bien, esta decisión “se suspendería temporalmente” (Trump, 6 dic 2009). ¿Qué ocurrió? En la presión hacia México, el presidente Trump prefirió enfocarse en el tema de migración, sabía que en el tema de narcotráfico tensaba

la relación porque AMLO no cambiaba su postura (de no atacar a los narcotraficantes abiertamente) manifestando su nacionalismo.

Tras el caso LeBaron, si el gobierno de EU designaba a los narcotraficantes mexicanos como terroristas entonces podría intervenir de manera preventiva al territorio de México, sin avisar previamente persiguiendo a criminales antes de que realicen ataques. Esto afectaría gravemente la relación bilateral, porque México mantiene el discurso de la soberanía sobre su territorio a partir de una historia de intervenciones extranjeras desde el Siglo XIX, incluso la Guerra México-Estados Unidos. Como propone la Teoría de la Interdependencia, los temas bilaterales están interrelacionados en la agenda, no hay una jerarquía definida: cualquier tema puede pasar a ser prioritario en un momento determinado.

En este contexto, el debate de declararlos terroristas afectaría la relación bilateral en otros temas como el comercial, el migratorio, el financiero y sobre todo el de mantener canales de diálogo en los diversos asuntos bilaterales. Al respecto, dos funcionarios de alto nivel de la administración del presidente Donald Trump escribieron sus memorias y experiencia en el servicio público, lo interesante de sus reflexiones es que abordan no sólo la relación con México en materia de narcotráfico y terrorismo, sino consideraciones internas. Ellos son: William Barr, Procurador de Justicia, y Mike Pompeo, Secretario de Estado.

El procurador William Barr, aunque tenía un cargo de jurisdicción interna, escribe un capítulo sobre México y resalta tres elementos en el capítulo 15: la política del presidente AMLO ante los narcotraficantes; el efecto en la relación bilateral que tuvo la detención del general Salvador Cienfuegos en octubre de 2020 por parte de la DEA; y que Estados Unidos necesita la colaboración de países como México para complementar las políticas que se efectúan al interior del país (Barr, 2022).

El exprocurador reconoce la postura del presidente AMLO de darle prioridad a promover programas sociales para atender la pobreza como causa de raíz del tráfico de drogas y la violencia en México. Y especifica también que AMLO le señaló en su reunión de diciembre de 2019 el consumo de drogas en Estados Unidos. El procurador señala que, a pesar de existir un problema de consumo, se debe atacar al narcotráfico en dos frentes: la oferta y la demanda. Y esta era la

razón por la cual Estados Unidos necesita que el gobierno de AMLO colabore en el combate a los narcotraficantes.

Barr especifica que en dicha reunión, AMLO le explicó sus preocupaciones sobre la declaración de terroristas a los narcotraficantes que violaría la soberanía mexicana y que sería contraproducente. Por eso, finalmente Trump decidió aplazar esa denominación. También explica sus propuestas hechas a México de colaborar en decomisos y extradiciones, que México aceptó y que también tomaron en cuenta los intereses mexicanos sobre el tráfico de armas y lavado de dinero. Igualmente resalta que Trump “estaba especialmente complacido por las acciones de México en migración” después de las amenazas de aranceles y que México desplegara la guardia nacional para interrumpir el flujo migratorio (Barr, 2022: 361).

Narra el caso del general Salvador Cienfuegos, exsecretario de Defensa de la administración de Peña Nieto quien fue detenido tras una investigación a partir de declaraciones y pruebas recabadas por la DEA. Barr apunta que los avances en la lucha contra las organizaciones criminales que habían tenido con la administración de AMLO se debilitaron un poco antes de la pandemia de COVID-19, durante la pandemia y tras la detención de la DEA que no había notificado de esta investigación al gobierno mexicano. Incluso como resultado de esto, posteriormente en diciembre de 2020 se aprobaron en el Congreso mexicano reformas a la Ley de Seguridad Nacional para regular actividades de agentes extranjeros en México.

El procurador especifica que hubo algunos avances con el gobierno de AMLO en incautaciones y extradiciones. Y como el caso del general Cienfuegos había enojado al presidente, William Barr se comprometió con el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, a regresarlo a México donde finalmente fue exculpado de todo cargo. Finalmente, William Barr reconoce que una de las sensibilidades que tiene Estados Unidos para combatir el consumo de droga en su sociedad es cuando requieren la colaboración de autoridades de otros países. En este caso requieren del gobierno mexicano por la distribución del fentanilo, porque afirma que las organizaciones criminales mexicanas “habían empezado a producirlo por sí mismas, usando precursores de China e India” (Barr, 2022: 364).

Cabe señalar que las muertes por sobredosis en los Estados Unidos han tenido una dramática alza debido al fentanilo. Mientras en 2014 se registraban 42 mil muertes al año por esta causa, en 2019 fueron 71 mil y a partir de 2020 se registran más de 100 mil cada año (National Vital Statistics System, 2023) En ese sentido, Estados Unidos muestra que en el contexto de la interdependencia en el tema de narcotráfico, ya tiene un costo interno, que es una sensibilidad pero que de continuar o incrementarse puede convertirse en una vulnerabilidad.

Por su parte, Mike Pompeo (2023), exsecretario de Estado en la administración de Donald Trump destaca la amenaza que significa para Estados Unidos que los narcotraficantes controlen territorio cerca de su país, sin que el gobierno mexicano trate de combatirlos. Pompeo muestra preocupación por las zonas controladas por organizaciones criminales en puntos fronterizos clave. Para Pompeo (2023: 168), era viable que el presidente Donald Trump hubiera pensado mandar drones teledirigidos a México para acabarlos y no las consideraciones de que se violaría la soberanía de México, eso quedaba en segundo término, era más importante atacar a estas organizaciones que actuaban como terroristas. Menciona que el exprocurador Barr consideraba esta opción por la postura de AMLO; en contraste el fiscal no menciona esta opción que consideró el presidente Trump.

Pompeo expresa preocupación sobre las zonas de influencia de las organizaciones criminales de que se extiendan y lleguen a ser como Al Qaeda, ISIS y otras de carácter terrorista que extendieron su poder y atacaron a Estados Unidos. Para Pompeo la expectativa era que se pudiera incursionar en estos espacios sin gobierno con el objetivo de no permitir mayor expansión de estos gobiernos criminales (Pompeo 2023: 168). Y en la relación con México, destaca cómo presionaron al excanceler Marcelo Ebrard para aceptar los acuerdos migratorios durante 2019, con el fin de que Trump cumpliera sus promesas de campaña. Y también escribe que le advirtieron a México sobre el terrorismo: “Los líderes mexicanos no quisieron escucharlo. Le dije al Secretario Ebrard que lo que hoy parece mafia se transformará en yihad mañana” (Pompeo 2023: 169). Incluso él concluye esta sección de su libro previendo que esto ocurrirá en un lapso de diez años.

Desde el enfoque teórico de la interdependencia, las perspectivas del exprocurador Barr y el exsecretario Pompeo muestran que Estados Unidos se topó con la postura del presidente

AMLO de no querer combatir a los narcotraficantes en México. En el marco de la interdependencia, la sensibilidad de Estados Unidos se puede constatar en las preocupaciones internas sobre las muertes por sobredosis y ante la postura del gobierno mexicano. Pero esencialmente no cambia sus políticas al respecto. De hecho, Estados Unidos no ha cambiado sus políticas en esta materia de narcotráfico y sólo presiona a México; e incluso en el periodo de Donald Trump asumió el límite que el presidente AMLO marcó en la cooperación bilateral en este tema.

Trump amenazó con la construcción del muro entre los dos países, postura que ya había mencionado en su campaña con el objetivo de impedir el paso de migrantes y drogas. En su primer objetivo, funcionaron sus presiones y amenaza de incrementar el costo de los aranceles, porque logró un acuerdo migratorio con México; pero en el combate a los narcotraficantes no presionó al gobierno de AMLO, ni los declaró terroristas porque sabía que tensaría la relación y no conseguiría el resultado que esperaba: un cambio de postura nacionalista del presidente mexicano. Trump cambió su postura de presidente agresivo, a conformarse con haber conseguido la cooperación de México en el tema de la migración y tener una buena relación personal con AMLO.

### **Colaboración del gobierno mexicano con Joe Biden y el Entendimiento Bicentenario**

Al iniciar la presidencia de Joe Biden en enero de 2021, la prioridad en su relación con México fue el tema de migración. Antes bien, en abril de 2021, el gobernador texano, Greg Abbott, escribió una carta al presidente Biden y la vicepresidenta Harris para que se designaran a los traficantes de droga mexicanos como terroristas. Consideraba que cumplían con tres criterios establecidos en la Sección 219 del Acta de Nacionalidad e Inmigración: son extranjeros, se comprometen en actividades terroristas y sus actividades amenazan la seguridad de las personas o del país (Office of the Texas Governor, 2021).

Durante la visita de la vicepresidenta Harris a México en junio de 2021, los dos gobiernos firmaron un acuerdo de “Entendimiento” en materia migratoria, por tanto, en el tema del narcotráfico la vicepresidenta se topó con la misma postura nacionalista mexicana que el procurador Barr. En dicha ocasión, el presidente AMLO reiteró que no aceptaba cooperación de

forma militar porque ahora el enfoque era social, esto con el objetivo de atacar las raíces de la delincuencia en México.

Después de esta visita oficial, hubo otros acercamientos y encuentros en México por parte del secretario de Seguridad Interna, Alejandro Mayorkas, y el subsecretario de la Agencia Central de Inteligencia (CIA), David S. Cohen; en resumidas cuentas, ninguno logró que el presidente mexicano cambiara su postura. Se exigió que el tema fuera tratado desde su enfoque y no con violencia, como en el pasado, ya que estaba seguro de que con el tiempo habría efectos positivos cuyas políticas sociales cambiarían la tendencia de la violencia del país. Sin embargo, esto no estaba dando resultados inmediatos.<sup>1</sup>

Tras la visita de los funcionarios en el mes de octubre de 202, se retomaron los Diálogos bilaterales de Alto Nivel en materia de seguridad<sup>2</sup> y se mencionó de forma pública la negociación de un acuerdo en seguridad que incluía combatir al narcotráfico. Éste se denominó “Acuerdo Bicentenario”, en alusión a los 200 años de relación bilateral entre los dos países. Con esto, Estados Unidos logró que México aceptara una colaboración para enfrentar a los narcotraficantes y, a cambio, se comprometían las autoridades norteamericanas a controlar el tráfico de armas hacia México. Esto último era un reclamo de México y el gobierno de AMLO preparó un caso legal contra diez empresas fabricantes de armas, debido a que su modelo de negocios estaba orientado a colaborar con narcotraficantes mexicanos. La demanda relativa a este caso se efectuó ante un tribunal federal de Massachusetts e inició en agosto de 2021; por añadidura, se aprovechó la coyuntura de la administración del gobierno de Biden, quien también tiene interés en el control armamentista.

El gobierno de Biden logró que México aceptara combatir el tráfico de drogas de forma conjunta, incorporando la perspectiva de AMLO, cuyo enfoque era social y no centrada en la guerra contra narcotraficantes ni tampoco en la adquisición de equipo militar estadounidense,

1 A partir de 2006, uno de los indicadores más importantes de violencia en México ha sido el que proporciona el INEGI de defunciones por homicidio (INEGI, 2022). Los datos muestran claramente cómo la violencia del narcotráfico ha tenido efectos en los aumentos significativos en homicidios en el país. Durante los primeros años del periodo de AMLO, las estadísticas oficiales tuvieron un ligero descenso de 36 a 33 mil anuales, pero se contrasta con el dato de 2007 que era de 8 mil.

2 Este mecanismo informal de diálogo inició durante el periodo del presidente Ernesto Zedillo.

como había sido el caso de la Iniciativa Mérida. El Secretario Mayorkas mencionó que la seguridad de Estados Unidos requería la colaboración de sus contrapartes, porque no se podría avanzar en este tema con objetivos y acciones claras, esta declaración imitó la del procurador Barr. Por otro lado, señaló que la Iniciativa Mérida modernizó las leyes mexicanas, entrenó a sus agentes y los equipó para enfrentar a los narcotraficantes; ahora, con el nuevo tratado, trabajarían bajo un nuevo enfoque de mayor inversión en las comunidades como prevención y programas de intervención (U.S. Department of State, 2021a).

En la reunión bilateral de la Ciudad de México, cuyo propósito era analizar la forma en que colaborarían para combatir la violencia e inseguridad, el presidente mexicano mencionó que este entendimiento con Estados Unidos tendría el objetivo de atender la salud pública, respetar el estado de derecho en México y la creación de oportunidades económicas para las personas (López Obrador, 2021).

El objetivo era dejar atrás al esquema de colaboración de la Iniciativa Mérida e incorporar las visiones de Biden y AMLO. El canciller, Marcelo Ebrard, mencionó que el Acuerdo Bicentenario sería más amplio porque consideraba la reducción de homicidios en México, el consumo de drogas, combatir el tráfico de armas e incautar químicos que se usaban para fabricar fentanilo y metanfetaminas (U.S. State Department, 2021). El presidente mexicano temía que el acuerdo estuviera relacionado con la Iniciativa Mérida, ya que se había desplegado al ejército en el país para combatir el narcotráfico; mientras que, el presidente Joe Biden, quiso distanciarse de la política de Donald Trump, cuyo enfoque se centra en el tema de la migración, lo cual tensaba la relación para colaborar en otros.

La diferencia de este acuerdo con la Iniciativa Mérida radica en que el presidente Felipe Calderón solicitó financiamiento al presidente George W. Bush para combatir a los narcotraficantes en México. El presidente Bush aceptó debido a la apertura de colaboración entre las agencias estadounidenses y las autoridades de México; además, se valió de recursos económicos para equipamiento militar y entrenamiento de los agentes. El monto autorizado por el Congreso de Estados Unidos, en el periodo 2008 a 2022, fue de 3 mil millones de dólares (Benítez, 2022: 39).

A diferencia de la Iniciativa Mérida, la cual incluía marginalmente a las comunidades, el Acuerdo Bicentenario proponía “comunidades seguras”. En el documento que dio a conocer Estados Unidos sobre el contenido del Entendimiento Bicentenario, denominado “Mexico-U.S. Bicentennial Framework for Security, Public Health, and Safe Communities” se proponen los siguientes objetivos:

- Proteger a las personas en cada país mediante el apoyo a comunidades
- Prevención del crimen transfronterizo
- Reducción del tráfico de armas.
- Interrumpir la capacidad de las organizaciones delictivas, así como sus cadenas de suministro
- Perseguir a los integrantes de las organizaciones delictivas. (U.S. Department of State, 2022).

En la relación bilateral, este acuerdo demuestra la vulnerabilidad del gobierno mexicano ante la insistencia y presión del gobierno de Biden, porque, como plantea la Teoría de la interdependencia, quien pone las reglas es menos vulnerable pero sí sensible, debido a que los costos no son tan altos y la superioridad que mantiene en la relación se manifiesta y se mantiene. En este caso, Estados Unidos pone las reglas, aunque incorpora preocupaciones mexicanas.

Por su parte, el presidente mexicano valoró que sería menos costoso colaborar con Estados Unidos bajo un acuerdo, en lugar de no hacerlo. Se demostró que lo hacía en un tema donde era sensible su socio comercial, pero también se incorporaba su enfoque social, el cual era prioritario para él. La aparente postura de “no combatir a los narcotraficantes” es un discurso político para consumo interno en México; no obstante, en la práctica, a partir de este Entendimiento Bicentenario, sí tendría que emprender acciones en contra de organizaciones criminales, incluyendo la detención de narcotraficantes clave y extradiciones a los Estados Unidos.

En enero de 2022, algunos republicanos en Estados Unidos, como los congresistas Mike Waltz (R-Florida) y Dan Crenshaw (R-Texas), argumentaron que los narcotraficantes actuaban

como terroristas y propusieron una iniciativa para que el ejército estadounidense los combatiera (Congreso de EU, 2023). Posteriormente, en septiembre de ese año, el gobernador texano, Greg Abbott, emitió una orden ejecutiva que designaba a los cárteles mexicanos como terroristas y dio instrucciones al Departamento de Seguridad Pública para que tomara acciones inmediatas, con el objetivo explícito de mantener seguro a Texas ante la crisis del fentanilo (Office of the Texas Governor, 2022).

A pesar del Entendimiento Bicentenario entre ambos países, el gobierno de Estados Unidos siguió manifestando su preocupación acerca del fentanilo y las metanfetaminas. En febrero de 2023, se anunciaron sanciones contra una red de negocios asociada a la organización criminal de Sinaloa, las cuales estuvieron encargadas por el Departamento del Tesoro. Aunque también, destacó la estrecha colaboración que había entre las autoridades mexicanas y los grupos delictivos (U.S. Mission to Mexico, 2023).

Nuevamente surgió la propuesta para designarlos terroristas en marzo de 2023, cuando se suscitó el secuestro de ciudadanos estadounidenses que habían llegado a hacerse un procedimiento médico a Matamoros, Tamaulipas. La cobertura periodística en Estados Unidos hizo evidente que, en México, la inseguridad ha llegado a tal grado que peligran también las vidas de ciudadanos norteamericanos cuando ingresan al territorio. Pero, la respuesta oficial del Departamento de Estado fue que continuaría la colaboración con México, con la DEA a cargo y bajo la designación de estas organizaciones como criminales (U.S. State Department, 2023).

Por su parte, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, declaró que las agencias de seguridad estadounidenses trabajaban con las de México para encontrar a sus ciudadanos en Matamoros. La versión del gobierno mexicano era que ya estaban trabajando en el tema, pero ni afirmaba, ni aseguraba que las agencias norteamericanas estaban colaborando con las mexicanas, como mencionó públicamente la vocera del presidente Biden, Jean-Pierre. Además AMLO expresamente dijo que no admitiría una invasión, como amenazaron algunos representantes republicanos, ya que México “no es un protectorado de Estados Unidos ni una colonia” para que se anuncien esas amenazas (The White House, 2023; Gobierno de México, 2023).

En los días siguientes a la desaparición, la Guardia Nacional mexicana localizó el lugar donde estaban secuestradas dos personas y otras dos fueron encontradas muertas. Para sorpresa de muchos, los narcotraficantes del Golfo, quienes operan en Matamoros, entregaron a los cinco secuestradores de los ciudadanos norteamericanos, además pidieron disculpas en un mensaje escrito (Sheridan, 2023). Esto pareció un acto dirigido hacia las autoridades de Estados Unidos, porque los criminales saben las implicaciones que conlleva el hecho de agredir a ciudadanos estadounidenses. En el pasado, los narcotraficantes han sido requeridos por la justicia de ese país cuando cometen actos de violencia en contra de sus ciudadanos o agentes; por lo que no les conviene ser declarados terroristas.

A finales de 2023, tuvo lugar una reunión bilateral de alto nivel entre México y Estados Unidos en la Ciudad de México, a la cual acudieron el Secretario de Estado, Antony Blinken, el Secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y la asesora de Seguridad Nacional, Liz Sherwood-Randall, para reunirse con el presidente López Obrador. Aunque la reunión públicamente trató de manera prioritaria el tema migratorio, Blinken concluyó diciendo que el tema del fentanilo ilegal y otras drogas sintéticas también se abordó bilateralmente (Blinken, 2023). Las visitas continuas de funcionarios de alto nivel a México, evidencian la continua presión hacia las autoridades mexicanas.

### **Reflexiones finales y conclusiones**

Como se mencionó al inicio de este trabajo, la perspectiva teórica de la interdependencia nos permite explicar la relación entre Estados Unidos y México en el combate al tráfico de drogas durante la administración de AMLO, la cual convivió con dos administraciones estadounidenses: la de Donald Trump y Joe Biden, cuyos respectivos partidos fueron el republicano y el demócrata. Se muestra cómo y por qué es relevante la cooperación bilateral, en el marco de una presión constante por parte de ciertos líderes políticos estadounidenses, cuya insistencia radica en que los narcotraficantes mexicanos deben ser declarados terroristas.

Mientras el presidente Trump era amenazante y ejercía presión política que sólo tuvo resultados en el tema migratorio, Biden tuvo el interés de un acercamiento y consideración hacia la visión social que AMLO tenía sobre el tema del narcotráfico. A pesar de que AMLO mantuvo

una colaboración limitada con la administración Trump en este tema, la vulnerabilidad del gobierno mexicano se hizo presente en el periodo de Biden al adoptar el Entendimiento Bicentenario en 2021 para combatir a los traficantes de droga. Aunque el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, insistió en que el acuerdo tenía la base de salud y comunidades seguras. Se reflejó entonces la vulnerabilidad de México ante la consideración de los altos costos de no cooperar con Estados Unidos en este tema, con el riesgo de que Estados Unidos pudiera declarar a los narcotraficantes mexicanos como terroristas para combatirlos. Con Trump, AMLO cedió en el tema migratorio y con Biden cedió en el tema de narcotráfico aunque incorporó sus preocupaciones.

Bajo el marco teórico de la interdependencia compleja, la sensibilidad nos permite entender que los actores pueden hacer cambios en las acciones que emprenden. Estas alteraciones no afectan la relación que tienen ni los intereses que pueden mantener dentro de su relación, pero sí acarrear costos para ellos en las transacciones que efectúan dentro de un conjunto de políticas, las cuales, en la mayoría de ocasiones, no se modifican rápidamente. Lo anterior se debe a la dificultad que hay para crear nuevas políticas en un corto lapso de tiempo. En el caso de Estados Unidos, el tema del narcotráfico en México refleja la sensibilidad que ha tenido por combatir el tráfico de drogas hacia su país y el mantenimiento de sus políticas.

La asimetría y vulnerabilidad de México se muestran en los cambios que tiene que hacer ante la presión política del gobierno norteamericano. Aunque AMLO se tardó en aceptar un acuerdo con Estados Unidos en el tema del narcotráfico, porque implicaría asumir costos y cambios en sus políticas de no querer un combate desenfrenado, pero logró incluir su agenda social.

El Entendimiento Bicentenario refleja que las concesiones que ambos actores tuvieron que hacer para incluir sus intereses y objetivos que hicieron posible este acuerdo, así como la aceptación (vulnerable) del presidente AMLO por adoptar un nuevo marco de cooperación que sustituyera a la Iniciativa Mérida a partir de las presiones de Estados Unidos, con el propósito de combatir el tráfico de drogas. Así, pactaron cooperar en el marco de un nuevo acuerdo, en el cual acomodaron sus intereses aunque con la presión continua de declarar terrorismo al narcotráfico.

La sensibilidad que expresó Estados Unidos fue el hecho de que el presidente Biden tuvo que considerar la relación con México en su conjunto, como también el secretario Mike Pompeo y el procurador de justicia William Barr argumentan: es preferible tener una colaboración que un distanciamiento con su vecino México. Y como lo señaló el procurador Barr se requiere combatir la oferta y demanda, para que funcionen las políticas que impulsen cada uno de los Estados en este tema. Y a Estados Unidos, le preocupa el alto índice de muertes por sobredosis con fentanilo.

Los costos que tuvieron que asumir los dos Estados fueron los siguientes: el presidente mexicano aceptó, en el marco del Entendimiento, nuevamente la colaboración de las agencias de Estados Unidos; no se reprochó lo anterior como una invasión a la soberanía del país, ya que se consideró el respeto a la autonomía mexicana. Pero finalmente se impuso el interés principal de Estados Unidos: combatir a los traficantes de droga.

Por su parte, el presidente Biden consideró que, si presionaba a México o consideraba seriamente la postura de algunos republicanos de considerar a los narcotraficantes como terroristas, entonces el costo sería el distanciamiento y la confrontación. Esto se debe a que el presidente mexicano no aceptaba cambiar su postura y argumentaba reiteradamente la soberanía, además existen otros temas de la relación bilateral que también requieren la colaboración mexicana (comercio, inversiones y migración).

A pesar de tener otros socios comerciales, la geografía y la frontera hacen a Estados Unidos dependiente de lo que se haga o decida en México, lo mejor era negociar un nuevo acuerdo en seguridad, de esta manera, se aceptaba la perspectiva del presidente mexicano, pero se acuerdan las acciones que reflejan las prioridades estadounidenses. Este acuerdo representa también la interdependencia compleja, porque hay tanto actores diversos como temas bilaterales que requieren cooperación para que el uso de la fuerza no sea la estrategia más drástica al momento de presionar a México y, en cualquier caso, prevaleciera la cooperación en la interdependencia.

La vulnerabilidad, como señalan Keohane y Nye (1989) nos permite ver la estructura política de cómo está la relación entre los actores y quién puede hacer cambios dentro del marco de entendimiento que se ha forjado, además de las políticas que implementan. La diferencia o

distinción que tiene la vulnerabilidad radica en que el estadista (del Estado vulnerable) tiene que tomar decisiones estratégicas considerando lo siguiente: ¿qué se puede hacer a qué costo?

Estados Unidos tuvo que proponer otro esquema de colaboración en la administración de Biden, debido a que los secretarios Barr, Blinken y Mayorkas expresaron preocupación por que el presidente AMLO no estaba haciendo nada por combatir a los narcotraficantes, y como señaló el secretario Pompeo con ironía “México está cediendo soberanía a los carteles mexicanos permitiéndoles tener gobiernos de rufianes dentro de sus propias fronteras” (2023: 69). Incluso, al igual que la del procurador Barr, consideraron opciones que no serían aceptadas por México, como el envío de drones armados. Esto contrasta con los secretarios Mayorkas y Blinken de la administración de Biden, los cuales siempre buscaron colaboración, pero incorporando las preocupaciones mexicanas. Por consiguiente, se logró negociar el acuerdo ejecutivo “Entendimiento Bicentenario” a través del cual el gobierno mexicano fue modificando su postura de cerrazón hacia una de mayor aceptación y colaboración.

México, por su parte, incidió en la forma en que se cambió el marco de políticas de combate al narcotráfico, incluyendo su visión social de combatirlo diferenciándose de las políticas de Calderón y Peña, así como la Iniciativa Mérida. También el manejo de la interdependencia en la relación bilateral permitió que la perspectiva social de AMLO pudiera ser incluida e insistir en que Estados Unidos debe hacer más en materia de reducción de consumo, mientras también México proseguía su caso legal contra empresas armamentistas estadounidenses.

Durante el periodo 2019-2023 prevaleció la vulnerabilidad de México, ya que se demostró que quien puede presionar para cambiar las reglas e imponer condiciones es Estados Unidos, siendo sensible y no vulnerable. Dos preguntas quedan para el futuro: ¿las muertes por sobredosis en Estados Unidos implicarán una transición de sensibilidad a vulnerabilidad que, a su vez, conllevará un cambio en las políticas internas y externas? Y, por último, ¿habrá mayor vulnerabilidad de México ante Estados Unidos si este acuerdo no funciona a largo plazo?

En el periodo de análisis se demostró que México está abierto y dispuesto a ceder antes que pagar un alto costo, si es que no hay un acercamiento o acuerdo que le permita colaborar en este tema; aunque usa su asimetría y vulnerabilidad en la interdependencia para condicionar que

sus intereses sean tomados en cuenta. Estados Unidos, por su parte, es sensible en esta relación de interdependencia compleja. Esto se refleja en el alto costo que implicaría no tener un vecino dispuesto a cooperar, si disminuyera el diálogo formal y hubiera posibles afectaciones a los múltiples canales de interacción bilateral.

## Referencias

Barr, William

2022 *One damn thing after another*. Harper Collins Publishers Inc., New York.

Benitez, Raúl

2022 “Mexico and the United States Security: Historic and Current Dilemmas”, *Voices of Mexico* 116, spring, pp. 37-40.

Cabrera, Iván

2023 “Narco en México: ¿Por Qué los Grupos Criminales Atacan a la Población Civil?” disponible en <https://www.nmas.com.mx/nacional/narco-en-mexico-por-que-los-grupos-criminales-atacan-a-la-poblacion-civil> consultado el 10 de junio de 2024.

Congreso de EU

2023 “H.R.1564 - Drug Cartel Terrorist Designation Act” disponible en <https://www.congress.gov/bill/118th-congress/house-bill/1564?q=%7B%22search%22%3A%22H.R.1564%22%7D&s=2&r=1> consultado el 11 de junio de 2024.

Congressman McCaul, Michael

2011 marzo, “McCaul Seeks to Classify Mexican Drug Cartels as Terrorists”, disponible en <https://mccaul.house.gov/media-center/press-releases/mccaul-seeks-to-classify-mexican-drug-cartels-as-terrorists> consultado el 11 de junio de 2024.

Correa, Guadalupe y Payán, Tony

2021 *La guerra improvisada. Los años de Calderón y sus consecuencias*, Océano, México.

Correa-Cabrera, Guadalupe

2012 “The Spectacle of Drug Violence: American Public Discourse, Media, and Border Enforcement in the Texas-Tamaulipas Border Region During Drug-War Times”, en

*Norteamérica* vol.7 no.2, pp. 199-220.  
<https://doi.org/10.22201/cisan.24487228e.2012.2.172>

DEA

2015 “United States: Areas of Influence of Major Mexican Transnational Criminal Organizations. Intelligence Report. Unclassified DEA-DCT-DIR-065-15” disponible en <<https://www.dea.gov/sites/default/files/2018-07/dir06515.pdf>> consultado el 10 de junio de 2024.

Del Rio, Juan

2022 “Do high value target strikes reduce cartel-related violence? An empirical assessment of crime trends in Tijuana, Mexico”, *Trends in Organized Crime*, Issue 2, pp. 1-24, DOI:10.1007/s12117-021-09444-9

De la Madrid Hurtado, Miguel

2004 *Cambio de Rumbo*, Fondo de Cultura Económica, México.

Enciso, Froylán

2009 “Drogas, narcotráfico y política en México: protocolo de hipocresía (1969-2000)”, en *Una historia contemporánea de México*, Flores, Iván y Phillips, Matthew, Océano / El Colegio de México, México, pp.183-246.

Flores, Iván y Phillips, Matthew

2022 “The perfect storm. An analysis of the processes that increase lethal violence in Mexico after 2006”, *Trends in Organized Crime*, Issue 2, pp. 58–83, en <<https://doi.org/10.1007/s12117-021-09410-5>> consultado el 11 de junio de 2024.

Gobierno de México

2023 marzo, "Versión Estenográfica: Conferencia de Prensa del Presidente Andrés Manuel López Obrador del 9 de marzo de 2023", disponible en <<https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-9-de-marzo-de-2023#:~:text=A%20M%C3%A9xico%20se%20le%20respeta,de%20manifiesto%2C%20para%20irnos%20entendiendo>>, consultado el 11 de junio de 2024.

Herrera, Joel Salvador y Martínez Álvarez, César Ben

2022 “Diversifying violence: Mining, export-agriculture, and criminal governance in Mexico”,  
*World Development*, Volume 151, pp. 1-14, en  
<<https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2021.105769>>

INEGI

2022 “Defunciones registradas por homicidio (Defunciones registradas), Estados Unidos Mexicanos, 2022” disponible en

<<https://www.inegi.org.mx/app/indicadores/?ind=6300000264&tm=6#D6300000264#D1002000030#D6300000264#D1002000030#D6200002200#D6300000264>> consultado el 11 de junio de 2024.

Keohane, Robert y Nye, Joseph

1989 *Poder e Interdependencia. La política mundial en transición*. Grupo Editor Latinoamericano, Buenos Aires, Argentina.

Lemus, J. Jesús

2020 El Licenciado. García Luna, Calderón y el narco. Harper Collins, México.

López Obrador, Andrés Manuel

2019 enero, Conferencia Presidente, [Video], disponible en

< <https://www.youtube.com/watch?v=GZwHoJgZlck>> consultado el 10 de junio de 2024.

López Obrador, Andrés Manuel

2019 noviembre, “Cooperación, sí; intervencionismo, no. Conferencia presidente AMLO”

[Video], disponible en

<<https://www.youtube.com/live/IDTMJVM5odQ?si=IkXu00xFO6jwXFNB>> consultado el 11 de junio de 2024.

López Obrador, Andrés Manuel

2021 octubre, “Discurso en el Diálogo de Seguridad de Alto Nivel México-Estados Unidos” [Video],

disponible en <<https://www.youtube.com/watch?v=MdnFS97f0Ks&t=409s>> consultado el 11 de junio de 2024.

Luna, M., Luong, H. T., y Astolfi, E.

2021 “El narcotráfico como crimen organizado: comprendiendo el fenómeno desde la perspectiva transnacional y multidimensional”, *Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, vol. 16 no. 1, pp. 199-214.

Morales, Luis M.

2019 *México y Estados Unidos en el combate al tráfico de droga. Bajo el esquema de la Iniciativa Mérida, 2006-2012*, Ed Académica Española, Mauricio.

National Vital Statistics System

2023 “12 Month-ending Provisional Number and Percent Change of Drug Overdose Deaths” disponible en <<https://www.cdc.gov/nchs/nvss/vsrr/drug-overdose-data.htm>> consultado el 11 de junio de 2024.

Office of the Texas Governor

2021 abril, “Governor Abbott Urges President Biden, Vice President Harris To Designate Mexican Drug Cartels As Foreign Terrorist Organizations” disponible en <<https://gov.texas.gov/news/post/governor-abbott-urges-president-biden-vice-president-harris-to-designate-mexican-drug-cartels-as-foreign-terrorist-organizations>> consultado el 11 de junio de 2024.

Pillar, Paul R.

2001 *Terrorism and U.S. Foreign Policy*. Brookings Institution Press, Washington, D.C.

Petrović, Dragana B.

2020 “General characteristics of the basic concept of terrorism” *Strani Pravni Život*, Vol 64, No 4, pp. 147- 158 DOI: 10.5937/spz64-29537

Pompeo, Mike

2023 *Never give an inch: fighting for the America I love*, Harper Collins, United States.

Reilly, Katie

2016, “Here Are All the Times Donald Trump Insulted Mexico”, disponible en <<https://time.com/4473972/donald-trump-mexico-meeting-insult/>> consultado el 1 de mayo de 2023

Sheridan, Mary Beth

2023 marzo, “Mexican cartel delivers ‘kidnappers’ five bound men and an apology”, disponible en <https://www.washingtonpost.com/world/2023/03/09/matamoros-kidnap-americans-mexico-border/> consultado el 1 de mayo de 2023

Schiavon, Jorge

2021 “La Teoría de la interdependencia”, en *Teorías de Relaciones Internacionales en el siglo XXI. Interpretaciones críticas desde México y América Latina*, Jorge Schiavon, Adriana Ortega, Marcela López y Rafael Velázquez, eds., CIDE, México, pp. 429-446.

The White House

2023 marzo, “Press Briefing by Press Secretary Karine Jean-Pierre”, disponible en <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/press-briefings/2023/03/07/press-briefing-by-press-secretary-karine-jean-pierre-18/> consultado el 1 de mayo de 2023.

Trump, Donald

2019 noviembre, Twitter

disponible en <https://x.com/realDonaldTrump/status/1191708046126399488> consultado el 11 de junio de 2024.

Trump, Donald

2009 diciembre, Twitter disponible en

<https://x.com/realDonaldTrump/status/120309659846250496> consultado el 11 de junio de 2024.

U.S. State Department

2010 septiembre, “Remarks on United States Foreign Policy”, disponible en <https://2009-2017.state.gov/secretary/20092013clinton/rm/2010/09/146917.htm>, consultado el 11 de junio de 2024.

U.S. State Department

2021 “El secretario Antony J. Blinken y el secretario de Relaciones Exteriores mexicano Marcelo Ebrard en una conferencia de prensa conjunta”, disponible en <https://www.state.gov/translations/spanish/el-secretario-antony-j-blinken-y-el->

secretario-de-relaciones-exteriores-mexicano-marcelo-ebrard-en-una-conferencia-de-prensa-conjunta/> consultado el 11 de junio de 2024.

U.S. Department of State

2022 enero, “Summary of the Action Plan for U.S.-Mexico Bicentennial Framework for Security, Public Health, and Safe Communities”, disponible en <<https://www.state.gov/summary-of-the-action-plan-for-u-s-mexico-bicentennial-framework-for-security-public-health-and-safe-communities/>> consultado el 11 de junio de 2024.

U.S. Mission to Mexico

2023, “Treasury sanctions Sinaloa Cartel network of 'super lab' suppliers and fentanyl operators”, U.S. Embassy & Consulates in Mexico, disponible en <<https://mx.usembassy.gov/treasury-sanctions-sinaloa-cartel-network-of-super-lab-suppliersand-fentanyl-operators/>> consultado el 11 de junio de 2024.

Vázquez, Luis Daniel

2019 *Captura del Estado, macrocriminalidad y derechos humanos*. FLACSO, Fundación Heinrich Böll, IJ UNAM, México.

Norteamérica, Revista Académica del CISAN-UNAM, año 19, número 2, julio-diciembre de 2024

DOI: <https://doi.org/10.22201/cisan.24487228e.2024.2.656>

Versión *Ahead-of-Print*

La revista **Norteamérica** publica versiones *Ahead-of-Print* (AOP) de los artículos dictaminados mediante una rigurosa evaluación de tipo doble ciego y que han sido aceptados por el Comité Editorial con el fin de ofrecer un acceso más amplio y expedito a ellos. / **Norteamérica** publishes Ahead-of-Print (AOP) versions of all manuscripts that have undergone a rigorous double-blind peer-review and been approved for publication by the Editorial Board in order to provide broader and earlier access to them.